

**SENADO OFRECE DESAHOGAR PENDIENTES**

# Priorizarán cargos electorales

**DE ACUERDO con el ecologista Raúl Bolaños, se buscará cubrir las vacantes del TEPJF en los estados; afirma que ya se están planchando algunos acuerdos**

**POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA**  
*leticia.robles@gimm.com.mx*

Antes de que los propietarios comiencen a irse de licencia para contender por otros cargos, el grupo parlamentario de Morena sacará los 200 nombramientos que tiene pendientes el Senado y empezará con los referentes a las salas del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), a partir de construir acuerdos con todas las fuerzas políticas, en particular con el PRI y los expriistas.

Raúl Bolaños, coordinador de los senadores del Partido Verde, aliado de Morena, explicó que "sí hay la idea, no sé hasta cuántos nombramientos nos dé, porque son muchísimos; viene lo de la Sala Regional Especializada, las Salas Regionales del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y desde la semana pasada, así de primer saque, se comenzó a construir el acuerdo de algunas magistraturas estatales"; es decir, las vacantes que hay en 31 de 32 tribunales electorales de todo el país.

Además, Morena ya comenzó el diálogo con algunos

priistas y emecistas para lograr acuerdos en torno a las tres vacantes del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), al grado que se fijó internamente el mes de octubre como el límite para que el pleno del Senado vote en torno al Instituto.

El pasado 13 de noviembre, Eduardo Ramírez, líder de los senadores de Morena, informó que en torno a "los nombramientos del Inai estaremos dialogando. Ya vamos avanzando, ya hay un poco más de consenso en mi grupo de Morena para hacer una valoración de los perfiles o, en su defecto, volver a hacer una nueva convocatoria y que participen todos los interesados".

Aunque oficialmente el Senado habla de alrededor de 100 nombramientos pendientes, lo cierto es que son 213, de los cuales 120 están relacionados con tribunales electorales en las 31 de 32 entidades federativas; siete de salas regionales y sala regional especializada del TEPJF, tres comisionados del Inai; 73 del Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA).

Uno del Consejo Consultivo de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH); tres de la Comisión Nacional de Hidrocarburos; cuatro del Sistema Público de Radiodifusión, uno de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y otros tres del Instituto Federal de Telecomunicaciones, que requiere del envío de propuestas por parte del Ejecutivo Federal.

**31**  
**TRIBUNALES**

electorales de los estados tiene pendientes nombramientos, pese a que el proceso 2024 ya inició.

**213**  
**NOMBRAMIENTOS**

al menos están pendientes de procesar por parte del pleno del Senado de la República.

**73**  
**NOMBRAMIENTOS**

faltan en el Tribunal Federal de Justicia Administrativa, de acuerdo con datos del propio Senado.

Para el caso de las tres ternas para la Comisión Nacional de Hidrocarburos, la Comisión de Energía, que preside la morenista Rocío Abreu, ya tenía lista la semana pasada la sesión de comparecencias y de dictamen de elegibilidad; sin embargo, ese mismo día, el 20 de septiembre, la Secretaría de Gobernación informó al Senado que el Presidente de la República retiraba las propuestas que le había mandado el 5 de septiembre; por lo tanto, ahora ya no hay propuestas para ocupar las vacantes.

A ellos se sumarán dos de la Sala Superior del TEPJF, para ocupar las vacantes que dejarán los magistrados José Luis Vargas e Indalfer Infante y cuyo proceso de formación de ternas desarrolla actualmente la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

La Corte eligió como semifinalistas a seis mujeres: Marcela Elena Fernández Domínguez, Blanca Eladia Hernández Rojas, Dora Alicia Martínez Valero, Magda Zulema Mosri Gutiérrez, Claudia Valle Aguilasocho y Gabriela Villafuerte Coello, y a seis hombres: Enrique Figueroa Ávila, Rubén Jesús Lara Patrón, Armando Ismael Maitret Hernández, Francisco Javier Sandoval López, Juan Carlos Silva Adaya y Enrique Sumuano Cancino, dado que su propuesta es que llegue un nombre y una mujer a la Sala Superior, para avanzar en la igualdad de género.

### **CALENDARIO ELECTORAL**

Hoy lunes y mañana martes, de acuerdo con las reglas dictadas por el Consejo Ejecutivo Nacional (CEN) de Morena a los comités estatales de las nueve entidades donde habrá elección de gobernador, los interesados en participar deberán inscribirse y aunque no estarán obligados a solicitar licencia, al comenzar formalmente las precampañas deberán dejar sus escaños.

De acuerdo con la información pública del Instituto Nacional Electoral (INE), en coordinación con los organismos electorales estatales,

para la Jefatura de la Ciudad de México y las gubernaturas de Jalisco y Yucatán, las precampañas empiezan el 5 de noviembre.

En esas entidades hay interés de diversos senadores propietarios en participar, como son los casos de Kenia López Rabadán, del PAN, para la Ciudad de México; Clemente Castañeda, de Movimiento Ciudadano, para Jalisco y los morenistas Verónica Camino, Raúl Paz y el priista Jorge Carlos Ramírez marón para Yucatán.

Para la gubernatura de Tabasco, en la que está anotada Mónica Fernández Balboa, la precampaña inicia el 15 de noviembre; y el 25 de noviembre inicia para Guanajuato, en la que alzaron la mano la mo-

órdenes constitucionales se cierra el 15 de diciembre.

Hay otros senadores que aspiran a las otras tres gubernaturas, pero cuyos plazos son más amplios en el calendario electoral de sus entidades, pues en Puebla, donde competirá el morenista Alejandro Armenta, la fecha es 25 de diciembre; para Veracruz, donde se anota el panista Julien Rementería, la precampaña comienza el 2 de enero y para Chiapas, en la que está anotado Eduardo Ramírez, coordinador de los senadores de Morena, la precampaña abre el 22 de febrero.

Sin embargo, en los tres casos, el último día que trabajarán en el Senado será el 15 de diciembre, por lo que la lógica de sacar los nombramientos en el actual periodo de sesiones responde al interés que tienen de que sean los actuales senadores propietarios quienes decidan.

Incluso en la Ciudad de México, la precampaña para las alcaldías inicia el 3 de enero, lo que lleva a que el vicedirector de Morena, César Cravioto, tendrá que solicitar licencia antes de esa fecha y eso implica que también concluirá sus actividades legislativas, dado que él anunció que desea ser alcalde de Gustavo A. Madero.

De esta forma, todos los senadores que tengan interés en ser alcaldes o diputados federales deberán solicitar licencia a más tardar en diciembre, lo que implicará que entrarán sus suplentes, quienes no tienen la actualización del entendimiento político dentro del Senado.

### **EL DATO**

#### **Antecedente**

**Los de la canciller Alicia Bárcena y otros funcionarios de la SRE fueron los últimos nombramientos hechos por el Senado, durante la primera semana de septiembre.**

renista Antares Vázquez y la panista Alejandra Reynoso y Morelos, donde está anotada la morenista Lucía Meza.

En el caso de esas seis entidades, los senadores tendrán que solicitar licencia a más tardar el día que empiezan las precampañas, es decir, entre 20 y 40 días antes de que concluya el actual periodo ordinario de sesiones, que por